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1963 年 7 月，北京市政府通知房山县人委，市政协近期到房山视察，重点

是落实中央农村政策后的变化，要求选一个大队。同时通知，为减轻基层负担，

各级领导不要陪同，被视察单位也不用准备午饭，视察的政协委员自己带干粮。

经领导研究，视察地点定为南尚乐公社的半壁店大队。这个大队是在合作化时期

由半壁店、纸房、杨庄子三个村合并而成，合作化后体制没变。全大队有 650 多

户，3000 多人，10 个生产队。这个大队工作基础较好，是县、市级的先进单位，

粮食产量和农民收入都比较高。领导派我去帮助大队进行接待，我到村后和大队

党支部将各项准备工作逐项进行了研究。接待中最大的问题是没有大的会议室，

正好，大队新建一个较大的粮库，还没有用过，我们就把它当作接待室，从群众

家和学校借了桌椅板凳、暖壶、水碗，初步完成了接待准备工作。参加视察的市

政协常委、委员共计 60 多人，带队的是全国人大常委、全国政协常委、北京市

政协副主席、建筑专家梁思成先生。他六十多岁、偏瘦，但精神很好，没有一点

架子，见到我们非常热情，主动打招呼，问寒问暖。他们来了以后，因为没有茶

叶，我们准备了“枣茶”。把红枣熥糊再沏水，既有茶色，又有甜味，还有营养，

大家都很满意。接待正式开始以后，首先由大队党支部书记赵仲啟作了汇报，介

绍大队的基本情况，解放以来村子的各方面变化，特别是公社化以来的情况。这

个大队在公社化时期，受“一平二调”共产风的影响，集体经济受到一定影响。

但 1960 年党中央提出“反五风”，特别是党中央的《六十条》公布以后，大队党

支部及时进行了研究，对体制和经营管理问题进行了调整，确定以大队为基本核

算单位，对生产队实行“三包”（包工、包产、包开支）、“一奖”（超产奖励）、

“四固定”（土地、劳力、牲畜、农机具）。生产队对生产组及个人实行定额管理、

小段包工、多劳多得的分配政策，纠正了分配上的平均主义大锅饭，调动了群众

的生产积极性。集体还办起了豆腐房、粉子厂等小型副业，几年来连年增产增收，

集体经济得到了巩固和发展。同时，全村 10 几个食堂已于 1961 年全部解散，

群众比较满意。在办好集体经济的同时，大队还积极扶持社员搞家庭副业，恢复

了社员的自留地，允许社员私人养鸡、养猪，包括母猪（当时对社员养猪有分歧，

有的人认为个人养母猪是发展资本主义）。母猪的发展，猪大量增加，对生产的

发展起了很大作用。由于各项生产的发展，连年增产增收，群众生活有了很大提

高，村里没有特困户，几年来被评为县、市级的先进单位。政协委员对这个大队

的做法很满意，认为这个大队领导班子强，执行党的政策坚决、行动快、效果显

著。同时，委员们也提出了一些问题，大队干部一一作了回答。 



中午，吃完自带的干粮后，政协委员们不顾劳累，要求到地里看一看。大队干

部领着委员们在地里看了一个多小时，大家边看边问，当年小麦丰收，玉米长势很

好，丰收在望。在地里看时，梁思成先生看见一个大队的水渠渡槽，这是 1959 年

长沟大公社组织修建的，引拒马河水过三道河到东边一些地区灌溉。渡槽宽 2 米、

长 100 多米，离水面（南泉水河）高 30 多米，他不顾大家的劝阻，一定要亲自看

看。他登上大渠，在渡槽边看了好半天，一边看、一边问，了解这个工程的使用情

况，他对这一工程大加赞扬。他说：“农村没有先进技术、先进设备，用土办法把

工程搞得这么好，非常难得。”这天直到下午三点多钟才结束视察。梁思成副主席

对工作，特别是工程认真负责的态度给大家留下了很深的印象。 

据陪同政协委员视察的市政府办公厅的同志对我们几个接待人员讲，梁思

成先生是一边工作，一边作检查，他在城市建设上是保守势力的代表。原来北京

解放后，城市如何发展，一直存在两种思想的斗争。一种是“革新派”，认为北

京旧的城门楼、城墙、牌楼等，是封建势力的代表，也影响城市交通的发展；另

一方面，北京要把消费城市，变成生产城市，要发展重工业、建高楼大厦、大烟

囱，与小城门楼、小牌楼不相适应，必须拆掉。这种思想的人占大多数，而且得

到中央的支持。而另一种是“保守派”，是以梁思成为首的建筑专家。他们认为

这些古建筑是劳动人民艺术的结晶，是世界少有的建筑形式，是宝贵的物质文化

遗产，应予保护。北京城应向外发展，另辟新城。这种思想遭到领导的反对和批

判，在 1957 年反右时，绝大部分“保守派”被划为右派，受到处理。梁思成因

为是梁启超的后代，予以照顾，只进行了批判、检查，不戴右派帽子。1957 年

前后，随着对保守派的批判，北京绝大部分城墙、城门楼、牌楼被拆除，梁思成

副主席非常痛心。按计划要拆掉天安门、故宫，使前门大街的公路直通地安门。

梁思成副主席不顾个人安危，几次给中央写信，并亲自找周总理，说这是世界上

少有的建筑，是珍贵的文化遗产，极力劝说和阻拦。最后，经中央批准，才把天

安门、故宫保留下来。事实正明，北京城市建设上，以梁思成为代表的“保守派”

的意见是非常正确的，梁思成副主席热爱艺术、热爱祖国、坚持原则、坚持真理、

不顾个人安危的精神非常难得，很值得我们学习。 
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